

Tene Mujika: Escritora de Euskadi

El Ayuntamiento de Deba ha convocado el I Concurso de Narraciones Cortas Tene Mujika, para escritores euskaldunes, dedicado a la memoria de una conocida escritora y poeta debarra que desarrolló una labor literaria de primera calidad, totalmente en euskara. Robustiana Mujika nació en Deba, el 24 de mayo de 1888, día de San Robustiano, falleciendo en su pueblo natal, el día 16 de setiembre de 1981, a los 93 años de edad. Poco antes de su fallecimiento declaraba que la precedieron nueve hermanos y en vista de la situación, su padre había prometido ponerle nombre del santo que le diera una hija, lo que cumplió a pesar de cierta oposición familiar que consideraba poco adecuado dicho nombre para una niña. Robustiana, queriendo dar un sentido euskérico a su nombre, adopta el de Robustene llegando por contracción al seudónimo de Tene.



Mantuvo muy estrecha relación con el alcalde debarra, Potentzi Markiegui Olazábal, natural de Deba, consigue al año siguiente el segundo premio del III garren Antzerki Eguna, con la obra titulada: *Seme ordizadilo* (El hijo Pródigo). Destaca también su obra: *Joan Joxe*, monólogo premiado en el Congreso Mariano de Oñate.

Don Lukas eta Txirilo. En la revista Luzaro, dedicó sendos artículos a Manuel Mendizábal, Aguzell Txikita y a Luis Kojua.

Escribió todos los años en el programa de fiestas destacando entre otros los siguientes artículos: *Leugo Gasteok*, *Zezena Gantbaran*, *Joan Ziranat Agurra*, *Zerenaren Sena*, etcétera. El año 1964, obtiene el primer premio de los Juegos Florales de Ondarra, concedido a la mejor narración poética sobre la vida rural vasca. El año 1968, edita en Zarautz su obra *Cuadernos de vozcesne hablado*.

En reconocimiento a su intensa actividad literaria, Tene Mujika, perteneciente a la Asociación Kardeberaz, fue nombrada en julio de 1975 miembro de honor de Euzkaltzaindia, en un acto entrañable celebrado en el Diputación Foral de Guipúzcoa.

des del año 1935. Cabe destacar que un contemporáneo de Tene, Félix Markiegui Olazábal, natural de Deba, consigue al año siguiente el segundo premio del III garren Antzerki Eguna, con la obra titulada: *Seme ordizadilo* (El hijo Pródigo). Destaca también su obra: *Joan Joxe*, monólogo premiado en el Congreso Mariano de Oñate.

Política y exilio

Tene Mujika desarrolló una gran actividad política, perteneciendo desde el primer momento a Emakume Abertzale Batza (Asociación de Mujeres Patriotas). El 7 de julio de 1935, con la participación de 62 asociaciones guipuzcoanas de mujeres, en la campa de Santa Isabel o de La Antigua de Zumarraga, fue nombrada presidenta de Emakume Abertzale Batza. A continuación, se le dedicó un homenaje en reconocimiento de su brillante y fecunda obra literaria.

PATXI ALDABALDETRUCU Tene Mujika, profundamente abertzale, se dedicó desde muy joven a la política y literatura en euskara. Entre sus obras literarias figuran *Añeren listar idazteak eta abarok*, obra premiada por *Euzkaltzale Baskaria* de Zornotza (Aureoñeta). Obra compuesta de diecinueve escritos dedicados a las mujeres y de veintitrés piezas poéticas.

Otra obra suya: *Udazken aia*, pieza literaria traducida e incluida por Watson Kirconnell en su obra *European elegy*, fue editada en el año 1925, en Ottawa.

El año 1934 consigue el primer premio en el certamen de comedias, con motivo de la celebración del garren Antzerki Eguna (II Día del Teatro Vasco), por la obra titulada: *Gogo Oriazek*. También consiguió el primer premio en comedias para niños por la obra titulada *Gutun*. Estas obras fueron publica-

A.P. de Valencia pide sean declarados "no gratos" cinco intelectuales

Valencia.—El Grupo Popular del Ayuntamiento de Valencia presentó en la Alcaldía un escrito por el que solicita que la Corporación declare a personas "no gratas" a cinco escritores y artistas.

Se trata del escritor Joan Fuster, el escultor Andrés Alfaro, el cantante Raimon, el editor Elisau Climent y el novelista Joan Oleza.

Alianza Popular justifica su petición por las opiniones vertidas por los citados en el programa *Esta es mi tierra*, emitido por el primer canal de TVE la semana pasada.

En la moción se afirma que en el citado programa los participantes mostraron una conducta reprochable, en detrimento de la identidad valenciana, "negando su lengua, insultando su senyera (bandera) y despreciando el Estatuto".

Por su parte, el presidente de la Generalitat valenciana, el socialista Joan Llerma, ya mostró con anterioridad su desagrado por el mencionado programa.

Los intelectuales y artistas citados de acuerdo con sus trayectorias, consideran la lengua valenciana como una variante dialectal del catalán, y son partidarios de estrechar relaciones con el área de los denominados "países catalanes", que incluyen también, junto a Cataluña y la Comunidad Valenciana, las islas Baleares.

Cultura ejerce derecho de tanteo sobre obras que iban a ser exportadas

Madrid.—El Ministerio de Cultura ha ejercido el derecho de tanteo sobre dos candelabros de madera, dos espejos con marco, un marco de madera, dos arcos y un óleo sobre cartón *sense titol* que iban a ser exportados al extranjero y cuyo permiso se había solicitado a la junta de calificación, valoración y exportación de obras de importancia histórico o artística.

Los dos candelabros de madera fueron valorados en 45.000 pesetas, precio que ha pagado por ellos el Ministerio, y serán destinados al Museo Nacional de Artes Decorativas.

El valor de los dos espejos con marco asciende a 200.000 pesetas, y también serán destinados al Museo Nacional de Artes Decorativas.

El marco de madera se adquiere por el Estado para el Museo de Bellas Artes de Valencia, por el precio declarado de 200.000 pesetas. Los dos arcos, 100.000 pesetas, tienen destino en el Museo Arqueológico de Teruel, y el óleo sobre cartón atribuido a Francisco Picabia será destinado al Museo Español de Arte Contemporáneo. El valor de esta última obra de arte asciende a 360.000 pesetas.

La Fundación Cánovas publicará en fascículos "La España posible"

Madrid.—La Fundación Cánovas del Castillo, vinculada a Alianza Popular, proyecta la edición de una obra de divulgación del pensamiento "reformista", denominada *La España posible*, que estará compuesta de 120 fascículos.

Para coordinar este trabajo se constituyó una comisión, presidida por el profesor García Escudero, según señala el III Plan de Expansión de Alianza Popular, al que ha tenido acceso Europa Press.

Para la materialización práctica de esta obra se cuenta con la participación de una conocida empresa especializada en la edición de fascículos.

Bases para el concurso de narración corta de Deba

ANTXON G. BEITIA Deba.—El Ayuntamiento de Deba, ha convocado la creación de un premio literario en euskara bajo la denominación Tene Mujika. Organizado por este Ayuntamiento y con el patrocinio de Kultur Elkarteak, así como con la colaboración de una entidad de ahorros, esta primera edición estará dotada con una cantidad de 150.000 pesetas. Dicha cantidad está sufragada en su mayor parte por Kultur Elkarteak que corre con los 75.000 pesetas y 25.000 al primer clasificado local.

Narración corta

Las bases para acceder a este premio de narración corta en euskara se desarrollan de acuerdo a los siguientes puntos:
1.º Temas libres, originales e inéditos con una extensión mínima de seis folios y máxima de treinta, mecanografiados a doble espacio por una sola cara.
2.º Se remitirán 3 ejemplares

de la obra, antes del 30 de noviembre, al Ayuntamiento.

3.º Toda obra habrá de hacer constar en la cubierta sólo título y lema, sin referencia ni firma alguna del autor. Se adjuntará sobre cerrado en cuyo exterior figurará el lema, y en el interior, nombre, apellidos, dirección, teléfono y firma del autor, así como fotocopia del D.N.I.

4.º Un jurado del Ayuntamiento designará los premios.

5.º El premio puede ser declarado desierto, si como susceptible de repartición. El fallo del jurado será inapelable y tendrá lugar el 7 de enero, feria de Urriberri.

6.º Excepto los trabajos premiados que quedarán en propiedad de Kultur Elkarteak, los demás trabajos quedarán a disposición de sus autores.

Puestos en contacto con el concejal de Cultura, ésta nos manifestaba su satisfacción por el logro de esta primera edición, que se espera esté a la altura de la gran escritora Tene Mujika.

A. Machimbarrena

